

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Salen todos los días excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca e Ibiza franco de porte. 10 rs.
 En los demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto . . . 1 rs.

PALMA.—MIÉRCOLES 22 DE MARZO DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Está visto que la cuestión de Oriente es el terreno escogido por nuestro colega la *Esperanza* para lucir sus vastos conocimientos en todos los ramos del saber humano. Después de habernos iniciado, con la maestría y oportunidad que son notorias, en los misterios de la lógica, ha teido á bien, en uno de sus últimos números, llevarnos de la mano hasta las mismas puertas del aula de gramática, dándonos de camino una lección de *propiedad*, á propósito de la voz *silogismo*. Según nuestra amable hermana, ningún buen método de argumentación puede conducir al absurdo; es así que nosotros hemos dicho, con la formalidad que nos caracteriza, que la *Esperanza* es fuerte como ella sola en el manejo del silogismo; ergo ignoramos la significación de esta palabra, ó concedemos que los argumentos de nuestro colega son irrefutables. Cervantes llamó *sin par hermosura* á Dulcinea del Toboso; luego no había beldad que osase rivalizar con la de Alonzo Lorenzo. Los refranes, que son la sabiduría de las naciones, han dicho: «agudo como punta de colchon;» luego los colchones son tan agudos como la *Esperanza*, ó la sabiduría de las naciones no sabe lo que se pesca. A esta altura se encuentra hoy la cuestión de Oriente, si no lo han por enojo nuestros lectores. ¿Qué dirá el emperador Nicolás cuando tenga tiempo de leer los números atrasados de la *Esperanza*? Réstanos á nosotros pedir humildemente perdón al periódico que tan enterado se muestra de lo que es *forma y sustancia*, por haber creído que no convertiría en *sustancia* frases que protestamos no haber stampado con mas intención que la de dar á nuestros pensamientos la *forma* comúnmente llamada *irónica*.

Veogamos ya á lo *sustancial* de la réplica de nuestro colega. Como la *Esperanza* tiene la desgracia de haber perdido en la discusión de los asuntos de Oriente esa indisputable sagacidad que tantas veces le ha servido para encubrir su falta de buenas razones, poco necesitaremos añadir á lo que otras veces hemos espuesto, á fin de derramar sobre el tejido de reflexiones inconexas con que ha pretendido formar un raciocinio, la suficiente luz para que cada cual pueda juzgarlas por sí mismo.

La confusión de nociones es, en efecto, el carácter distintivo de todos los alegatos de la *Esperanza*, cuando de Oriente se trata. Y esto nada tiene de particular; nuestro colega obedece á la ley que él mismo se ha impuesto al tomar la demanda de Rusia. Una vez resuelta en su mente la cuestión *religiosa* por consideraciones *políticas*, todos los argumentos empleados en abono de semejante conducta, deben adolecer del mismo vicio de confusión que produjo aquel primer resultado.

Así, por ejemplo, niega la *Esperanza* que en la guerra de Oriente se disputen los derechos que sobre los Santos Lugares pretende usurpar una secta herética. Se funda, acaso, en el examen de las notas diplomáticas que acerca del asunto mediaron entre Rusia y Turquía? No; se fundaron mas ó menos tiempo en aconsejar á la Puerta á que se negase aceptar las negociaciones del príncipe Menschicoff. — ¡Deplorable trastorno de ideas! ¿Triunfarian

aquellas pretensiones, si Rusia triunfase? ¿Quedarían derrotadas si prevaleciera Turquía? Esto es lo que debió decidir la *Esperanza*.

Pero, dice nuestro colega, el Sultan no es el único que puede ofrecer á los católicos las ventajas que hoy gozan en los Santos Lugares; luego lo es privar á los turcos de la posesión injusta y tiránica de Palestina. — Otro argumento que nos atrevemos á llamar capcioso. Una de las ventajas que hoy disfrutan los católicos es poseer *exclusivamente* ciertos derechos en Oriente; claro está que á ser dueño de Turquía el emperador de Rusia *podría* conservar á los católicos esos derechos (el *posse* no lo negamos los teólogos, decía un maestro de obra prima), pero ¿*querria* el autócrata, una vez apoderado de Constantinopla, respetar privilegios que hoy mismo pretende destruir, y eso que no es dueño de los lugares donde están establecidos? No, seguramente. Luego privar á los turcos de Palestina para dar su posesión á los rusos, sería una inconveniencia colosal, un absurdo incomprendible, en quien se preciese de entender y amar los intereses católicos.

A esto replica nuestro colega: lo que Rusia quiere es la libertad del culto griego, y la independencia religiosa de los súbditos rusos en Jerusalem; esas pretensiones no perjudican *al parecer* á España, al paso que vosotros mismos clamais contra las de Francia, empeñada como está en arrojar á los españoles de los Santos Lugares; ergo, etc. — Nueva tergiversación de ideas. La *Esperanza* subordina á la conveniencia de la península la conveniencia general del catolicismo, establece una premisa *religiosa*, y saca una consecuencia fundada en el *interés nacional*. Nosotros (y el mismo diario de la tarde lo confiesa) sabemos acudir en su tiempo á la defensa de unos y otros intereses. Cuando el vecino imperio pretende mermar en Oriente la importancia española, nos oponemos á sus demasías; pero al fin las querellas de España con Francia son querellas entre católicos; al paso que las pretensiones rusas atentan los intereses generales de la Iglesia católica. Por eso exigen la lógica y la conveniencia salir al encuentro del enemigo común, pese á nuestras propias desavenencias. Que sostuviera lo contrario un periódico descreído, podría concebirse; pero que la religiosa *Esperanza* considere menos peligroso al catolicismo el triunfo de Rusia en Oriente que el de Francia, es á la verdad un ejemplo de obcecación que asombra y desconciela.

Verdad es, y repetimos que aquí está entera la explicación de la desacordada conducta de la *Esperanza*; verdad es que nuestro colega se adhiere á la causa del Czar, por miedo al socialismo; quiere según nos dice «empezar por asegurar al ladrón conocido, llamando en su auxilio al presunto, con lo cual evitará el robo.» Aquí conviene hacer dos rectificaciones de marca. — 1.º Que el ladrón conocido no se arrojará á robar, mientras el presunto no alargue la mano para igual objeto, siendo este por lo tanto el primer responsable de todos los males que sobrevengan. Desista el autócrata de sus injustas pretensiones, no mueva guerra al Sultan por ellas, y habrá quitado á los socialistas la ocasión de medrar bajo la salvaguardia de Turquía. — 2.º rectificación. Que en esta lucha de ladrones no será el presunto el que, arrepiñándose de sus pecaminosos deseos, acuda en auxilio de la *Esperanza* para

combatir al ladrón conocido; nada de eso; los católicos á la manera de la *Esperanza*, son los que torpemente se erigen en auxiliares de un usurpador de lo ajeno, cuya iniquidad es tan grande, que pone en contra suya, ¡oh vice-versa notable! hasta á los otros ladrones. Y cuando el presunto no tiene razón, mientras que los conocidos la tienen para resistirle; y cuando aquel podría inhabilitar á estos solo con abandonar sus iníquos propósitos, ¿cómo tiene valor para prohibirlos la *Esperanza*, so pretexto de consecuencias probables, que no existirían si esos propósitos no existiesen? No daremos nosotros tan funesto ejemplo, persuadidos como estamos de que ningún mal precedente deja de producir su *consecuente*, y de que la manera mas digna y eficaz de tener razón contra determinadas personas, es tenerla y defenderla siempre contra quien quiera que la ofenda. No estará la *Esperanza* menos dispuesta que nosotros á resistir las invasiones del socialismo; pero la entereza que probablemente demostraría entonces, se aviene mal con su actual condescendencia á otras injustas tentativas. Si aquella plaga social reapareciera por desgracia, responsable de ella sería el emperador de Rusia, y alguna parte de culpa habia de alcanzar en ello á los que tan complacientemente han adoptado su demanda solo por ser suya.

No llevaremos adelante estas reflexiones, aunque bien pudiéramos entretener agradablemente á nuestros lectores con el examen del segundo artículo de los que nos ha consagrado nuestro colega en la presente semana. Prescindiendo de la parte que en él se destina meramente á lo que llamaríamos de buen grado *juegos recreativos* de dialéctica, solo sacamos en limpio de él que, según dice la *Esperanza*, no aspira á hacer trascender á España los efectos de la guerra turco-rusa, para lo cual aduce dos consideraciones, á saber: que en su tiempo, y mientras fué posible, abogó por la paz, y que en el día defiende la neutralidad de nuestra patria. A esto solo responderemos: que en nosotros se comprende esa conducta, pero que en la *Esperanza* es altamente inconcebible y contradictoria. Nosotros somos enemigos de Rusia por amor á la religión católica; la *Esperanza* se ha hecho moscovita por odio al socialismo. Ahora bien: los intereses católicos que en esta guerra se ventilan, radican en Oriente, y á España le toca su parte en ellos; pero los intereses antisocialistas de la península, ¿dónde pueden estar sino en la península misma? Y si no cree la *Esperanza* que aquí se han de sentir los efectos políticos de la resistencia antisocialista, y si esto se consigue con conservarnos neutrales, ¿por qué defiende á Rusia? ¿Qué tiene que temer del socialismo? ¿Qué crédito podemos dar á sus aprensiones, que fuerza á de hacernos la *única* consideración que sempiternamente alega nuestro colega para obrar contra lo que al parecer debían prescribirle sus creencias religiosas? Mientras la *Esperanza* no resuelva estas dificultades, nos permitirá suponer que algo espera de la parte del Norte, sin que esto sea reconocer que hay fundamentos para confiar en que venga. Y como es bastante difícil contestar satisfactoriamente á cuanto llevamos dicho, no tememos ser vencidos en el juego, á pesar de los cinco estuches de nuestro colega. ¿Cómo hemos de creer en ellos, mientras tengamos la *espada* en la mano?

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Hé aquí los principales discursos pronunciados en el banquete ofrecido por el Club de la Reforma al vice-almirante sir Carlos Napier, con motivo de su nombramiento para la escuadra del Báltico, y en el que lord Palmerston ocupaba la presidencia:

«Lord Palmerston. — Señores, este pueblo ha contraído una poderosa alianza con Francia. La historia del mundo nos dice que estos dos pueblos se han unido muchas veces con el fin de llevar á cabo grandes proyectos. Hace un año que estamos siguiendo relaciones difíciles con el monarca de Francia. Por su parte hemos encontrado la mejor disposición.

Cuento, pues, señores, con que acogereis gustosos el brindis que voy á proponer: «A la salud del Emperador y de la Emperatriz de los franceses.» Y si para que lo aceptéis de buen grado debo dar alguna explicación, diré tan solo que no hace muchos días pronunció ese monarca la célebre frase en que declara que han pasado los tiempos de conquistas, y que no deben volver mas. Este sentimiento honra al hombre que lo ha manifestado, y asegura el porvenir de Europa.

Habiendo pasado la época de las conquistas, nosotros que nos interesamos por el bienestar y prosperidad de nuestros vecinos, seguiremos siendo sus amigos por largo tiempo, y nos prometemos que va á aparecer para Francia el siglo de Augusto.

Os he hablado ya de un Soberano con el que estamos íntimamente ligados. Ahora debo brindar por otro que inspira interés á todas las gentes honradas de Europa; el Sultan Abdul-Medjid. Hay dos razones para que inspire ese interés: el bien que ha hecho y el mal que se le quiere causar.

Por ambas razones tiene derecho al aprecio de todos nuestros compatriotas. Jamás hubo soberano, que como el Sultan, haya sido blanco de la mas abominable justicia de otro soberano. Lo que está pasando con él, se asemeja á la fábula de «El lobo y el cordero.» Pero el lobo se ha engañado esta vez: no es con un corderillo con quien tiene que habérselas.

Como individuo del Club de Reforma, cumplo declarar que el Sultan es un gran reformista. Ha caminado lentamente, y sin sacudidas violentas; pero me atrevo á decir, que ha hecho mas reformas de todas clases en sus vastos dominios (si se tienen en cuenta las preocupaciones con que ha tenido que luchar) que ningún otro monarca de nuestra época. Ya está recogiendo el fruto de sus desvelos, porque mientras que su poderoso rival se promete revolucionar con un grito á todos los súbditos del Sultan, vemos que estos, así musulmanes como cristianos, se unen para protegerle con un patriotismo digno de la admiración del mundo.

El noble lord brinda por el Sultan, y manifiesta la convicción en que está, de que el apoyo de Inglaterra y Francia rechazará al agresor, entrando en definitiva posesión de los derechos que siempre ha ejercido para dicha de su pueblo.

Mr. Musurus. — Me felicito de que la honra de asistir á este banquete me proporcione la ocasión de manifestar mi reconocimiento por el brindis que acaba de hacer en obsequio de mi augusto Soberano, brindis que habeis acogido con tanto entusiasmo. Esta simpatía me recuerda la que manifestó siempre la nación británica en favor del imperio otomano.

Lamento no tener las dotes suficientes para manifestar á la nación británica y á su gobier-

no, los sentimientos de mi soberano, de su gobierno y del pueblo otomano; y confieso que habria cumplido mi encargo perfectamente, si esa gratitud tuviese por intérprete al ilustre orador que tan perfectamente ha demostrado los sentimientos generosos e intenciones de mi soberano el Sultan. Me limito pues á unir mis votos á los vuestros, para que tenga un éxito brillante la empresa del bravo marino destinado á concurrir á restablecer la paz, asegurando al mundo una larga paz, y todos los beneficios de la civilizacion.

Lord Palmerston propone el siguiente brindis á los ejércitos unidos de Inglaterra y Francia:

Este brindis es una cosa ocurrida desde el tiempo de las Cruzadas, y me felicito de que haya llegado la época de que sea dable hacerlo á un hombre. Es un glorioso espectáculo el que ofrece la union de los dos pueblos mas grandes y civilizados del mundo, cuyas rivalidades y desavenencias han turbado por muchos siglos la paz del Universo; y el que esa union tenga por objeto, no el hacer una guerra de conquista ni combinaciones egoistas, sino la libertad de las naciones oprimidas, y el establecimiento (me atrevo á decirlo) de la independencia de Europa. Me prometo que esa generosa union durará tanto tiempo como las guerras que la han precedido.

Estoy convencido que durará. Cuando las potencias se unen para realizar malos proyectos, para cometer injusticias y violar el derecho de los demas, las disensiones vienen á la postre, bien vengán ó sean vencidas esas naciones. Cuando son derrotadas, se reconviene mutuamente: cuando vencen, se disputan el botin. Pero cuando están unidas con un objeto honroso, su union, fundada en el derecho y en el honor, sobrevive á la derrota y se consolida en el desastre. (Aplausos.)

Espero que nuestra alianza no experimentará ningun revés. Tengo fé en el buen éxito y será ciertamente un gran suceso el que nos proporcione el triunfo de la justicia sobre la violencia y el establecimiento de la paz de Europa sobre bases sólidas. Brindo por los ejércitos aliados de Francia é Inglaterra.

El almirante Berkeley da gracias en nombre de la marina francesa.

Sir de Lacy Evans hace lo mismo á nombre del ejército.

Lord Palmerston continúa: Había un notable gastrónomo llamado Prescott que habitaba en la Cité. Cuando convidaba á sus amigos les daba abundante sopa de tortuga, y despues dirigiéndose á los criados les decia: ahora traed la comida (risas). Pues bien, señores, los brindis que hemos dado representan la sopa y ahora entremes en la comida. En otros términos: me propongo brindar á la salud de quien ha sido la causa de esta reunion, del vice-almirante sir Carlos Napier.

Si yo me dirigiese con personas de Hampshire donde mi amigo tiene su residencia, lo presentaria como un empuente labrador, porque he tenido la dicha, cuando he disfrutado su hospitalidad, de ver preciosas muestras de abonos y cultivo de legumbres (risas).

Mi bravo amigo alcanza todo lo que se propone. Mas en este momento ha dejado cual otro Cincinato su arado, se ha puesto su armadura y está pronto á prestar á su patria servicios iguales á los que en otro tiempo le ha prestado. Mi amigo se ha hecho notable en diferentes ocasiones en todos los pueblos donde ha encontrado ocasion para manifestar sus talentos.

Uno de los hechos mas gloriosos de su vida fué el que acometió en defensa de la libertad y de la justicia que ahora tambien va á defender. En 1833, cuando se ofreció atrevida y espontáneamente á servir la causa de la Reina de Portugal contra la usurpacion de D. Miguel, á defender los derechos constitucionales contra el poder arbitrario, tomó el mando de una escuadrilla con la que se apoderó de una escuadra de fuerzas superiores que llevaba dos navios de línea, á bordo de uno de los cuales fué mi amigo el primero que subió al tomarle al abordaje. Despues de haber luchado en el puente de este gran buque, un oficial portugues se dirigió á él con ánimo de atravesarlo, pero mi honorable amigo le dió un soberano puntapié arrojándolo al entrepuente.

Señores, este fué un gran suceso, una gran

victoria (risas). Hablo, no de la victoria conseguida sobre el pobre oficial portugues, sino de la que alcanzó llevando al puerto la escuadra vencida. Este hecho decidió de una causa entonces pendiente: sentó sobre sólidas bases las libertades de Portugal, y resolvió el litigio entre el poder constitucional y la usurpacion reaccionaria.

La lucha de Portugal se estendió despues á España: á mi valiente amigo pertenece la honra de haber sido el primero que hizo retroceder á la fortuna. A las victorias que allí alcanzó se debe en efecto el que la Reina Doña Isabel ocupase el trono á que tenia derecho y el que el pueblo portugues obtuviese una Constitucion de que disfruta todavia.

El orador se estiene enumerando los diversos hechos de armas del vice-almirante Napier y concluye en estos términos:

Señores, no os cansaré mas tiempo, sé que estais impacientes por beber á la salud de sir Carlos Napier, y para ello brindo por el tres veces (estrepitosos aplausos).

Sir Carlos Napier se levanta en medio de los mayores aplausos y se explica así:

Milord Palmerston y señores: temo no encontrar palabras para manifestaros mi gratitud por la manera con que me habeis felicitado al despedirme para la guerra. Me encuentro en una situacion muy difícil, teniendo á mi izquierda al noble lord que comenzó su carrera en la marina y á mi derecha al primer lord del almirantazgo.

El noble lord ha dado noticia á los concurrentes de mis trabajos agrícolas, pero se ha olvidado de una que le recomiendo eficazmente: la de hacer que florezca el laurel (risas). Este trabajo no se puede dar aquí, pero si alguno desea saber como se hace, le daré la receta.

El noble lord me ha seguido á Portugal y ha contado graciosas anécdotas. Casi todas ellas son verdaderas, pero un poco exageradas en mi favor.

El noble lord ha terminado aludiendo á la situacion actual. Creo que no estamos en guerra, pero que se acerca, y que al llegar al Báltico tendré ocasion de declararla (aplausos); si así sucede, me prometo que la guerra será feliz, porque puedo decir que jamás ha equipado Inglaterra una escuadra semejante á la que va á darse á la vela para el Báltico. Con nuestras fuerzas actuales podemos resistir escuadras muy superiores, y estoy seguro de que todo oficial, todo marino se acordará de aquellas palabras del inmortal Nelson: *Inglaterra cuenta que cada uno hará su deber.*

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 10 de marzo.

La Caja general de depósitos en la primera semana de marzo ha disminuido su metálico en 884,414 rs., y su papel en 867,542 rs., habiendo sido el movimiento en papel y metálico, casi por mitad de entrada y salida, de unos 22 millones de rs.

Segun la *Revista militar*, periódico perfectamente enterado, además de la gran cruz concedida por S. M. al capitán general de Aragon D. Felipe Rivero, y del empleo de mariscal de campo al marqués de Santiago, coronel que era del regimiento de granaderos, han sido elevadas al ministerio de la Guerra á consecuencia de una Real orden, varias propuestas de gracias para los individuos de la guarnicion de Zaragoza, que es probable se hallen ya aprobadas en estos momentos.

La Asociacion de socorros mútuos entre los oficiales de Infantería, cuenta ya mas de 300 individuos.

Parece que ya están concluidos todos los trabajos de organizacion, incluso los relativos al cuadro de jefes y oficiales para la del regimiento infantería de Cuenca, creado segun la Real orden citada en la seccion oficial, en reemplazo del estinguido de Córdoba. El mando del de Cuenca se ha dado al coronel Marquez, y no al Sr. Gasset como se habia dicho.

Al Sr. Gasset se le ha conferido el mando del regimiento de Borbon de guarnicion en Zaragoza, vacante por haber quedado de reemplazo su coronel el Sr. Hore.

Ha sido ascendido á coronel, no sabemos si á propuesta del capitán general de Aragon por aquellos acontecimientos, el teniente coronel que era del regimiento de caballería de Montesa, D. Juan Vassallo. En su lugar ha sido nombrado el de reemplazo D. Matias Guadiana quien parece se encargará del mando del cuerpo interin se restablece de su pasada y larga enfermedad el coronel propietario D. Nicolás Moreno Monroy. El coronel Balmaseda que se hallaba á la inmediacion del general Rivero, parece ha sido tambien nombrado para el mando de un cuerpo.

Segun parece, no saldrá ya de Valencia el regimiento de Calatrava que iba á ser reemplazado por el de la Reina.

Ha sido elegido diputado á Cortes por el distrito de Bilbao, D. Carlos Espinola.

Ya se ha recibido en Málaga la Real orden aprobando la contrata celebrada entre el Exmo. Ayuntamiento y una empresa de aquella ciudad para el barrido de calles y desinfeccion de pozos inundados.

En Utrera, (pueblo situado á siete leguas de Sevilla) se celebró el dia 4.º de marzo con extraordinario jubilo la inauguracion de las obras del trayecto de Utrera á las Cabezas de San Juan, en la linea férrea de Cádiz á Sevilla.

La hermandad del Santo Entierro en Sevilla, está haciendo esfuerzos extraordinarios para conseguir la salida de la Cofradia en la próxima Semana Santa, que, si se realiza, como es casi seguro, superará en ostentacion y boato al de los años anteriores. Sesenta mil reales parece que importa el presupuesto de gastos, de los cuales la hermandad tiene ya recaudados treinta mil, tratando ahora de recurrir á las personas que por su posicion pueden contribuir con alguna cantidad para completar el déficit.

Idem 13.

La continuacion de las obras del puerto de Valencia ha sido adjudicada á D. José Campo por término de tres meses, por haber sido su proposicion la mas económica de las siete presentadas. La suscripcion abierta por la Junta de Comercio para reunir 500,000 rs. con destino á esta obra al interés de 6 por 100, y bajo la garantía del impuesto provincial y arbitrios del puerto, queda sin objeto por cuanto el señor Campo se ha obligado á no cobrar los desembolsos que haga hasta que transcurra dicho plazo de tres meses; entonces la provincia si ejecuta las obras por administracion, ó la nueva empresa que las tome á su cargo, tendrá que reintegrarle.

Los corredores de Bolsa á quienes por el nuevo decreto orgánico de la misma no se permite entrar en ella durante el tiempo de operaciones de los efectos públicos, celebraron ayer una reunion en la que acordaron cumplir respetuosamente lo que dicho decreto dispone, permaneciendo todos fuera del recinto de la Bolsa.

Ayer celebró sesion pública la Real Academia de ciencias exactas, físicas y naturales para la recepcion del académico numerario D. José Duro y Garcés, la adjudicacion del premio concedido á D. Pascual Pastor, catedrático de historia natural de la Universidad de Valladolid, por su memoria geognóstico-agrícola de la provincia de Asturias, y el anuncio de los premios para el año 1855.— El nuevo académico numerario D. José Duro y Garcés leyó un discurso en el que trató varias cuestiones de docimática relativas á los diversos medios de ensayos y acuñacion de la moneda, demostrando los perjuicios que pudieran originarse de seguir en este punto con el mismo sistema que hay establecido entre nosotros.

El Exmo. Sr. mini-tro de Hacienda, interin de Gracia y Justicia, que presidia el acto, al poner en manos del nuevo académico el título que le acredita de tal, y despues de expresar en nombre de aquel cuerpo científico la satisfaccion que experimentaba admitiendo en su seno á un profesor que tantas y tan repetidas pruebas tiene dadas de suficiencia, declaró que por su parte tomaba en consideracion las indicaciones de su discurso, que el Gobierno puede aprovechar en beneficio de la riqueza pública.

Por ausencia del premiado Sr. Pastor, recibió la medalla de oro para este y dió las gracias en su nombre, el Sr. Galdo, catedrático de la Universidad central.

Acto continuo el secretario perpetuo de la Academia Sr. Llorente, leyó un discurso dirigido á manifestar las consideraciones que han motivado á la Academia para adoptar la índole especial y puramente española del programa que ha servido de objeto á la memoria premiada, desarrollando su utilidad y las favorables consecuencias que de él pueden sacar las ciencias y la industria. Este tema consiste en la descripcion geognóstico-agrícola de una provincia de España.

Y por último se anunciaron dos premios para 1855, uno ordinario y otro extraordinario; el primero sobre los globos aereostáticos, y el segundo sobre el mismo punto premiado ayer por la Academia, que es hacer el estudio de una provincia de España, bajo todos los puntos de vista posibles.

Ayer se verificaron en esta corte dos actos literarios que estuvieron muy lucidos y brillantes. Fué el uno la recepcion del Sr. Duro y Garcés en la Academia de ciencias; y el otro la investidura de doctor en jurisprudencia que fué conferida á D. José Luis Retortillo por el Exmo. Sr. D. Alejandro Llorente. El discurso del Sr. Duro es un documento notable para las ciencias físicas; y el del Sr. Retortillo que fué bien aceptado por los oyentes, versó sobre un punto muy interesante, cual es la influencia de la educacion y de la mujer en la civilizacion de los pueblos. El señor Fernandez Espino, padrino del candidato, estuvo muy elocuente. La concurrencia á ambos actos fué muy numerosa y escogida.

El presidente del Consejo de ministros se encuentra ya en Madrid de vuelta de su pequeña excursion emprendida el sábado 11 para examinar el estado de las obras del canal Isabel II. Se cree que para el verano del próximo estarán en Madrid las aguas.

Ya han sido llamados por la Direccion general de la deuda los tenedores de cupones de las acciones de carreteras de 1.º de abril de 1850; y el pago empezará á hacerse el igual dia del mes de abril próximo. Tambien se ha mandado proceder al sorteo de las acciones de las Cabrillas que deben este año amortizarse, todo lo que impone al Tesoro un sacrificio de mas de 7 millones de rs.; pero, segun hemos oido asegurar, no hay el menor recelo en las regiones oficiales de que sea cualesquiera los incidentes que produzca la cuestion europea, nuestro Tesoro deje de hallarse en el caso de seguir llenando religiosamente todas sus obligaciones.

Barcelona 13 de marzo.

El amago de incendio ocurrido en el último viaje del vapor *Tharsis*, dirigiéndose á nuestro puerto, ha sido objeto de diferentes versiones. El *Presente* refiere el suceso en los siguientes términos: «Segun se nos ha dicho ayer dirigiéndose hacia este puerto el vapor *Tharsis*, procedente de Marsella, y hallándose entre Portvendres y Capdecreus, se declaró fuego en la bodega á las once de la mañana y no pudieron estinguirlo totalmente hasta las tres de la tarde. El fuego dicen que hizo, durante las cuatro horas que duró, bastante estrago en el buque y cargamento: la tripulacion hubo momentos que desesperaba de poder salvar el buque, de modo que ya habian echado al mar las lanchas para salvar los 33 pasajeros que conducia; pero felizmente no hubo necesidad de ello, gracias á las acertadas disposiciones del capitán y desesperados esfuerzos

ros de cuantos tomaron parte para extinguirlo. Ha llegado à este puerto à las 3 de la madrugada de hoy, y à Dios gracias no ha habido ninguna desgracia personal que sepamos.»

Segun se nos informa por conducto autorizado, y tenemos una satisfaccion en hacer público el incendio ocurrido al referido vapor no ha sido de grande importancia, y la averia del buque y cargamento es tan insignificante, que mañana sale continuando su viaje à Cádiz.—El ser estos buques de hierro y el estar subdivididos en varios departamentos, es una ventaja para estos casos desgraciados, pues permiten llenar de agua el departamento donde se presenta el fuego, caso de no haberse podido extinguir con las bombas, sin que por ello sufran en lo mas mínimo los restantes ni el buque en su marcha.

GACETILLA.

TAL SERIA LA CONFUSION. No deja de ser curiosa la lista de los objetos que se extraviaron en el último baile de las Tullerías.

- Una contera de espada.
- Un boton de diamantes falsos.
- Una manteleta blanca.
- Un topacio.
- Tres pañuelos de mano.
- Tres pedazos de aderezos.
- Un abanico de China.
- Un alfiler para la cabeza.
- Una pulsera de oro.
- Otra de plata.
- Dos abanicos de marfil.
- Un boa pequeño, blanco.
- Tres pañuelos de seda.
- Tres piedrecitas.
- Un alfiler de plata y acero.
- Un par de espuelas.
- Una pluma encarnada.
- Otra blanca.
- Dos diamantes.
- Unos anteojos.

De estas pérdidas, ninguna nos llama la atencion, tanto como la de las espuelas.

¡OH SIGLO DEL VAPOR...! Mientras la Europa se prepara à la guerra, la América amonta una máquina sobre máquina, y se entrega à las mas peregrinas invenciones.

Un diario americano anuncia que existen en los Estados-Unidos:

Máquinas que hilan, tejen y cosen.

Máquinas que hacen botas, barnizan y dan lustre.

Relojes eléctricos que despiertan, dan las horas y encienden la luz.

Los cigarros ya no se fabrican sino mecánicamente.

Una máquina corta el queso, limpia los cuchillos y cucharas, lava la ropa y la vajilla.

La caña de pescar se mueve con inteligencia para atraer los peces.

Seria cosa de nunca acabar si hubiéramos de enumerar la multitud de máquinas que funcionan en aquel país afortunado, en donde el hombre no tiepe mas trabajo que comer, dormir y pasear; rigurosamente hablando, podria dejar de existir. ¿No le han reemplazado ya completamente las máquinas?

A LA VEJEZ... El baron de Rehausen, ministro de Suecia en Lóndres, ha muerto de viruelas, à la edad de 52 años.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

El Sr. Juez de primera instancia de este partido ha señalado el dia 24 de los corrientes à las nueve de su mañana en los estrados de este Juzgado, para el remate de unas casas y corral con todas sus pertenencias incluso la bodega en ella existente, sitas en la villa de Campos, y paraje llamado el *Pou Nou*, propias de Julian Puig. Palma 15 de marzo de 1854.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomás.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que mañana se cier-

ra la venta de billetes de la que se ha de celebrar el dia siguiente à 96 rs. vn. cada entero y 12 el octavo. Palma 22 de marzo de 1854.—Jaime Muntaner.

PALMA 22 DE MARZO.

DECLARACION.

Estamos autorizados para declarar, con el objeto de evitar interpretaciones llegadas à nuestra noticia, que nuestro amigo y redactor D. Luis de Loma y Corradi, no toma parte alguna en la confeccion de ninguna de las otras publicaciones periódicas de esta capital.

CRÓNICA DE LA CAPITAL.

CONCIERTOS.—El sábado último tuvimos el gusto de asistir al que nos ofreció la brillante seccion filarmónica de *El Circulo Mallorquin*. Las señoritas Agudo, Puig, Bosch y Mir, y los señores Melià, Montis, Rubert, Baccani y Martorell que habian elegido piezas escogidas, las desempeñaron con un gusto y un acierto extraordinario, é hicieron sentir vivamente à la lucida aunque no demasiado numerosa concurrencia que les escuchaba.—Cada dia adquiere esta seccion mas elementos; y su desarrollo progresivo prueba la escelente organizacion que saben darle sus entendidos directores: entre las partes hay algunas que pueden calificarse de primer orden, y el cuerpo de coros pudiera competir con el de la mas selecta compañía de uno de nuestros primeros teatros líricos.—Siguan por tan buen camino, y les cabrá el mayor de los premios que debe ambicionar el verdadero artista: *la gloria*.

El próximo sábado se cantará una de nuestras óperas favoritas; la *lindisima Linda*, que los entusiastas dilettantes tendrán ocasion de oír casi íntegra. Desempeñarán los principales pa-

peles la simpática é inteligente señorita Agudo, la señorita Puig, y los señores Melià, Infante, Rubert y otros, tomando parte casi todos los individuos pertenecientes à la seccion. Deseamos sinceramente que llegue la noche del sábado que tan buenos momentos nos ofrece.

REMITIDO.

Charlatanismo.

Tal, y no de otro modo, puede y debe llamarse el contenido del aviso firmado por Miguel Planells, inserto en el *Diario de Palma* del sábado 18 del actual. Sobrèmanera extraño es que el citado Miguel Planells haya dejado pasarse tanto tiempo sin que su conciencia le haya movido à desengañar al público del perjuicio que le acarrearà fumando papel continuo ó sin rayas. Cuán particular es que Miguel Planells haya ensalzado tanto tiempo por medio de las cubiertas de los libritos que elaboraba en su taller, un papel que ahora está despreciando tan descaradamente. ¿Serà que no ha conocido hasta ahora lo perjudicial y defectuoso que era su uso, para la salud pública? Creo que nó. Que me diga Miguel Planells, si todo el papel que él llama *trabajado à pulso* tiene rayas como lo afirma, y si sabrá distinguir cuál papel es mejor para fumar, ó el continuo ó el trabajado à pulso, y si, finalmente, *sus vastos conocimientos* en el arte podrán instruir al público del modo como se fabrica una y otra clase de papel en lo que le quedaria este sumamente agradecido.

Miguel Planells ha encomiado el papel continuo, ya bueno ya malo, en tanto que no se han desdeñado algunos incautos en darle al fiado fuertes remesas del indicado papel para sus fines y efectos, pero tan luego como ha conocido se le iba agotando esta fuente, por no cumplir sus compromisos, ha dado en decir que el papel continuo no valia nada. Quiera Dios que no suceda otro tanto con el de rayas ó sea fabricado à pulso, à fin no se tome otra vez la molestia Miguel Planells, de enaltecer mañana cuanto abatió ayer.—Pedro José Gelabert.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 21.

Para Vinaroz laud Rosario, de 49 ton., patron Pujol, en lastre.

Para Areñs land Maria Luisa, de 28 ton., pat. Moll, con un pasag., algarrobas y efectos.

Para Argel laud San Pedro, de 35 ton., pat. Schembri, con 12 pasag., café, aceite y efectos.

Para Valencia laud Maria, de 32 ton., patron Bauzá, con 6 pasag., ganado mular y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN VICTORIANO, Y COMPAÑEROS

La ciudad de Adrumeto en Africa gloriosa algun tiempo por sus varones ilustres y mártires invictos de la fé, fué la cuna del celebre Victoriano. Por los méritos y virtudes de que se hallaba dotado le eligieron proconsul de Cartago. Por este tiempo se levantó la cruel persecucion contra los cristianos que Humerico rey de los vándalos decretó, y habiendo invitado á san Victoriano para que abjurase la fé católica, fué tal la contestacion que este dirigió al vándalo que irritado contra el santo, mandó fuese azotado cruelmente, cómo tambien dos santos mercaderes; en medio de este martirio pasaron entrambos á mejor vida el dia 25 de marzo del año del Señor 484.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	7 grad	28 p. 3	75
12 del día.	11	28	3 75
5 de la tarde.	11	28	3 75

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 56 ms.

Pónese á las — 6 » 4 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 6 ms. 56 s.

ANUNCIOS.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS

ISLAS BALEARES

para el año de 1854.

Este libro, de suma utilidad para cuantos residen en dichas islas, contiene la cronología de sus reyes, los nombres de los senadores del Reino, grandes de España, títulos de Castilla, caballeros grandes cruces y consules extranjeros que en ellas existen, sus diputados á cortes, las autoridades, corporaciones y gefes de los ramos dependientes de todos los ministerios, los abogados notarios y procuradores, un catálogo de todos los obispos y otro de todos los vireyes y capitanes generales que ha tenido Mallorca desde su conquista: una relacion de las ferias y mercados, con expresion de los dias en que deben celebrarse en este año, otra de las cuarenta horas de esta capital, y otras muchas noticias tan curiosas como necesarias á toda clase de personas. Vendese en la imprenta Balear á 4 rs. vn.

La perla de Alcudia,

Ó SEA EL

ASEDIO DE ESTA CIUDAD

POR LOS COMUNEROS.

Novela histórica seguida de la historia compendiada de Alcudia, por JUAN REINÉS médico y cirujano, natural y vecino de la misma.

PROSPECTO.

La guerra que los comuneros de Mallorca hicieron por espacio de un año á los alcudianos,

y los dos sitios que por aquellos sufrió Alcudia en 1521 y 22, es un suceso que resonó grandioso por todos los ángulos y centro de la península española; y sin embargo apénas queda ya de aquella un triste acuerdo.

Los cronistas se contentaron con describirla de un modo general, y tan superficialmente que su estudio no excita el interes que se merece. Por este motivo me ha parecido indispensable á fin de que su lectura sea mas grata y amena, especificar los combates trabados entre comuneros y alcudianos, y apelar á alguna ficcion; pero sin el mas mínimo perjuicio de la parte histórica de esta guerra.

No se me esconde que esta empresa es muy superior á mis fuerzas; mas, como mi pobre patria años hace que se ha convertido en una ciudad de solos recuerdos á un corto número de hombres ilustrados me he aventurado á acometerla, temiendo que sus brillantes glorias ya casi olvidadas, desaparezcan completamente debajo el espesor de la capa mortuoria que sobre ellas han extendido sus desdichas.

Á fuerza de trabajo he conseguido atrapar manuscritos, de los cuales pudiera decirse que si no son un cadáver sobre el cual la muerte ha ya estampado del todo su sello destructor, cuando ménos son unos mugrientos y carcomidos papeles, á los cuales ha sido ya tarde para arrancarles todos sus secretos. En estos manuscritos pues y en la historia de Mallorca de D. Vicente Mut, creo haber descubierto lo que basta para patentizar la única y verdadera causa de esta guerra desastrosa, cuya descripcion forma el asunto principal de la obrita que anuncio.

Si mis opiniones son ó no exactas, los hombres ilustrados las juzgarán debidamente.

La nobleza mallorquina perseguida de muerte por todas partes, solo encontró su salvacion en el valor casi fabuloso de los alcudianos; pues las hazañas de estos en defensa de aquellos pudieron envanecer hasta á los mismos héroes de la antigua Roma.

Esta obrita saldrá en cuatro entregas, de igual tamaño, papel y carácter de letra que el prospecto, pagándose cada entrega al recibirla.

Precio de suscripcion: cinco reales por entrega, que constará de unas 128 páginas.

Suscribese en la librería de Guasp, calle d'en Morey, núm. 40.

Manual del Pontonero.

Comprende todos los detalles de la instruccion del soldado, las maniobras de los trenes de reglamento, rodado y á lomo, y el servicio que desempeña el Pontonero en campaña. Redactado por el teniente coronel, segundo comandante de infantería, D. Carlos Ibañez é Ibañez, capitán del cuerpo de ingenieros y el capitán D. Juan Modesto y Eguia, teniente del mismo cuerpo oficiales, de la compañía de Pontoneros del segundo batallon del regimiento.

Con este título se acaba de publicar una obra en que se encierra todo lo concerniente á la parte practica del ramo de puentes militares en España. Sus autores, conociendo la urgente necesidad de metodizar la enseñanza de la tropa y de facilitar el servicio del Oficial en campaña por medio de un testo se decidieron á redactarlo, llenando un vacío sensible y satisfaciendo una necesidad imperiosa de la instruccion de los oficiales de Ingenieros.

El buen método bajo el cual está escrita dicha obra, la multitud de datos y noticias que abraza, y el estilo verdaderamente didáctico con que las presenta, la hacen altamente recomendable.

Se admiten suscripciones en la secretaria de la Direccion Subinspeccion de Ingenieros de estas Islas, y en las oficinas de las comandancias de Palma, Mahon é Iviza.—El Coronel Director Subinspector.—Luis Muñoz.

Un jóven cesante del ramo

de aduaneros, soltero, desearia encontrar colocacion para servir en clase de criado tanto en Mallorca como el continente ó en el extranjero. En esta imprenta darán razon.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS
calle de San Francisco, núm. 30.